

REFORMA

**GENARO
LOZANO**
@genarolozano



Apuntes: Delfina Gómez hace historia, el INE ejemplar, democracia vibrante, Morena y la oposición. #2024 #2030

Apuntes postelectorales

Delfina Gómez ha hecho doblemente historia: será la primera mujer gobernadora del Estado de México y la persona que logró terminar con el dominio del PRI en ese estado. Ojalá que realmente termine con la violencia, la corrupción y el abandono que dejaron las décadas del PRI en ese estado. Por su lado, Manolo Jiménez retuvo Coahuila para el PRI y con sus 38 años significa nuevamente un relevo generacional para ese partido. Van unos apuntes postelectorales.

Lo primero es que el INE tuvo un desempeño ejemplar. Colocó más del 99.9% de las urnas en ambos estados, se logró el voto en consulados de México en Estados Unidos y Canadá en un histórico programa piloto, el conteo rápido y el PREP funcionaron bien, tuvieron éxito las urnas electrónicas que se instalaron en el Estado de México, pudieron votar las personas privadas de su libertad, se aplicó un protocolo para personas con alguna discapacidad y se lanzó también un programa para emitir voto anticipado. Como en cada elección, miles de ciudadanas y ciudadanos se capacitaron, pasaron su domingo entero cuidando el voto, contándolo y participando como personas funcionarias de casilla. Muy bien por el INE y especialmente muy bien por quienes participaron en este proceso.

Lo segundo es que nuestra de-

mocracia sigue vibrante. El domingo 4 de junio vimos a ganadores celebrando su triunfo y a los perdedores reconociendo la derrota. El juego de la democracia sigue vivo y sólido en México. Armando Guadiana se quejó, pero aceptó su derrota en Coahuila, mientras que Alejandra del Moral reconoció el triunfo de Delfina y le deseó una buena gestión. Los candidatos perdedores fueron responsables con los resultados, a pesar de que en campaña hubo guerra sucia, especialmente por parte del PRI en el Estado de México.

Un tercer punto es que Morena no es invencible, pero sí es muy fuerte. En Coahuila la selección de un pésimo candidato, que además no representa todo lo que Morena pregona, tuvo como consecuencia un muy mal resultado. El empresario minero Armando Guadiana hizo una mala campaña y perdió por más de 35%. Hay un voto antiMorena en el norte y en otras regiones del país y un buen candidato, como Manolo Jiménez, lo pudo capitalizar. En contraste, Delfina fue mucho mejor candidata que en el 2017, cuando perdió por casi 3% ante un mal candidato priista. En este 2023, la maestra le ganó por poco más del 8% a una buena candidata priista. La morenista no ganó por dos dígitos como vaticinaban muchos analistas y encuestadores, pero su victoria sí es un triunfo de sus operadores, de la maquinaria de More-

na y de la misma candidata.

Un cuarto punto es la baja participación en ambos comicios. En el Estado de México la abstención superó el 51% mientras que en Coahuila fue del 43%. Las y los electores de la entidad más poblada del país, los más de 12.6 millones de electores convocados, no sintieron el llamado a votar en el Estado de México. Ni la guerra sucia contra Delfina, ni la popularidad del Presidente, ni una candidata con mensaje como Alejandra pudieron movilizar a los votantes. Habrá que ver con detalle las razones, pero la baja participación es un foco rojo.

Finalmente, un apunte necesario es que la oposición parece ver la luz al final del túnel, pero no para el 2024 sino para el 2030. Hoy no hay una sola narrativa nacional que parezca ser la fórmula ganadora contra Morena para las elecciones presidenciales del próximo año. La oposición confía hoy más en el sentimiento antiAMLO de algunos sectores del electorado, pero eso no le bastará. Ni Santiago Creel ni Lilly Téllez ni mucho menos Alejandro Moreno parecen convencer al electorado hoy ni podrían unificar a todos los partidos de oposición para la presidencial del año próximo. Por ello, bien podrían concentrarse en la importancia de pelear por el Congreso y apostar por Manolo Jiménez, Alejandra del Moral, Mauricio Vila, Mauricio Kuri o por Samuel García para el 2030.